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    過敏反應( hypersensitivity reaction）又稱超敏反應或變態反應，是機體免

疫系統受到特定抗原持續刺激，或同一抗原再次刺激的病理性過度反應，造成

了機體組織發炎、損傷或功能紊亂。過敏反應主要藉由致敏淋巴細胞或特異性

抗體，進行病理性免疫應答，包括過敏（allergy）、自體免疫兩大類。在一般

情況下，機體過敏反應的作用分子，只產生輕微症狀或局部性發炎反應，且多

為 lgE(免疫球蛋白 E)；但在特殊的狀況下，發炎反應可能導致嚴重組織傷害甚

至死亡。過敏的症狀可以由體液性或細胞媒介免疫反應中發展出來。 

    花粉熱就是溫帶地區極為常見的例子，植物產生的花粉會使有些人流鼻

涕、打噴嚏、眼睛癢，甚至癢到恨不得把眼睛挖出來、把鼻子揉斷。美國有一

種豚草，一株草每天可以釋放 100 萬粒花粉，且大部份集中在早晨 6~8 點，在 8

月的秋天，每平方哩的豚草可以產生 16 噸的花粉。這種惹禍的花粉是一種只有

20 微米直徑的球形顆粒，只要百萬分之一克的花粉就足以誘發一個人的變態過

敏反應！還有別的花粉、霉菌的苞子、動物的毛屑、蟎蟲的糞便……等等，也

可以引起過敏反應。現代美國人口中，大約有 1/4 的人受過敏之苦，通常醫生

有二種方式來應對：避免與過敏反應原接觸、應用抗組織胺藥物來緩解症狀。 

 

    我們知道產生過敏反應本是一種防禦系統，應該有防禦某些危險的功能，

否則這種免疫系統自然選擇就不會將其保留，如果引起危害的話，就會更快的

退化才對。但這也不是說每一次過敏反應都是有用的，從進化論的角度來看，

如果大多數情況下是有害的，代價不就會太高嗎？這會不會是一種「煙霧檢測

器原理」的表現呢？本來煙霧檢測器的設計是警告人們有正在發生火災的危

險，但是真正嚴重危害的情況並不是很多。裝設了煙霧檢測器，似乎也沒見到

什麼功能，或者只是對吸菸或烤麵包冒煙發出警報，還有要定期更換電池和測

試功能的麻煩，但是因為它能對真正的火災提前報警，所以仍然值得留在那

裡。我們通常把這種現象稱為「煙霧檢測器原理」。 

 

    關於過敏反應的學說有二個嚴重的困難。首先，過敏反應並非程度上的問

題，會過敏的人對微量的過敏原就會產生反應，而不會過敏的人在大量接觸之

後也沒有反應，這和動暈症的過度敏感完全不同。其次，過敏反應並不是一種

有明顯正常功能的系統走向極端的活動，也就是說，除了過敏反應好像也沒幹

什麼其他的事。 
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    對於這種特徵表現的研究，生物學家首先要知道的是：它是做什麼的？如

果沒有什麼重要的功能，應該不會在進化過程中保存下來。科學家研究了這種

免疫功能內在機制 25 年後，推測 lgE 系統的存在可能有對微循環的調節、作為

對付細菌和病毒入侵靈敏的第一道防線、攻擊寄生蟲、針對毒素的一種後備防

御、對癌症有一定的保護作用……等，但至今仍沒有一個公認的答案。 

 

我們必須研究以下的問題： 

 

⚫ lgE 系統的正常功能是什麼？ 

⚫ 為什麼有些人特別易感，另一些人又不易感？ 

⚫ 為什麼一個對某種物質易感者卻不會對另一種物質起反應？ 

⚫ 為什麼過敏反應的發病率似乎在迅速升高？ 

 

    對過敏反應特別易感的人被認為具有「特應性(atopy)」，而特應性有很強的

家族性。這是否提示我們有引起過敏反應的基因存在？如果找到了還要弄清楚

它為什麼會存在？能帶來什麼好處？對同卵雙胞胎的研究，發現差不多有半數

其中一個有過敏反應時，為什麼另一個沒有？即便是特應性家族，為什麼一個

對蝦子有過敏反應，而另一個是對豚草花粉過敏？…。其中有二條思路，一個

是防禦性適應常常產生一些代價不高的錯誤，但是可以防止代價高昂的錯誤(此

即烟霧檢測原理)；另一個則是酶變異現象，雖然同一個物種的每一個樣本，只

要有很小的遺傳密碼差別，就可以使身體的結構和化學有很大的差異。目前，

我們雖然尚沒有堅實的判斷基礎，但使用抗組織胺藥物去抑制過敏反應，並沒

有已知的風險。 

 

我們今天做了哪些事，使我們比一個世紀前對過敏反應更加的易感？1840

年時工業國家呼吸道過敏只有不到 1%的發病率，150 年後已經是 10%了，如果

我們繼續無視這個問題，將來會怎樣？總之，進化論醫學是一個仍在發展中的

學門，雖然有各種假說尚待確實驗證，但總是比完全沒有假說要好。赫胥黎就

曾說過：「真理從錯誤中冒出來的可能性，比曖昧不明的態度要好得多。」 

 

 


